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美国国立卫生研究院政策或将对嵌合体（人
类和动物细胞生成的动物）研究解禁。图中 4 只动
物分别为小鼠、大鼠干细胞—小鼠胚胎嵌合体、小
鼠干细胞—大鼠胚胎嵌合体和大鼠。

图片来源：Nakauchi et al.

神经机械
假肢奥运会的
目标是，让参
赛设备有益于
技术的发展，
并最终让全世
界有需要的人
使用。

“

研究发现，当神经元受损后，星形胶质细胞可通过向细胞能量“发电机”线粒体捐助能量使其发
挥作用。 图片来源：GerryShaw

Vance Bergeron 曾是一位业余自行车手，每
年骑行 7000 公里。但 2013 年 2 月，这位 50 岁的
化学工程师在骑车去法国里昂高等师范学校上
班的途中遭遇车祸，他被弹到空中，落地时头部
遭到撞击并扭伤了脖子。醒来时，他发现双腿再
也无法移动，手臂也不再灵活。

卧床数月进行各种康复治疗后，Bergeron
开始寻找能重新骑车的方法。他开始学习神经
科学，主要研究将人变为“半机械人”的机器假
肢。他了解到，有些假肢通过一种功能性电刺激

（FES）技术给萎缩或残存的肢体传输信号，能帮
助肌肉收缩并修复某些功能。

在可以使用轮椅后，Bergeron 立即返回实
验室，将该创意付诸实践，并将研究重点变成了
神经科学。他把自己当成实验室的小豚鼠，与团
队一起研究如何刺激腿部神经，才能让腿部肌
肉弯曲并踩动自行车。“我成为了自己的研究项
目，一举两得。”他说。

Bergeron 定期参加增肌训练，但他受人工
刺激的双腿功率最多只能达到 20 瓦，为普通自
行车手（150~200 瓦）的 1/10。为了提高假肢性
能，他和团队正尝试在碳纤维横卧三轮车中放
入 FES 控制器和电极。10 月 8 日，他将带着这个
发明前往瑞士苏黎世，与 Cybathlon 的其他 FES
自行车手一决高下。Cybathlon 是瑞士国家竞赛
研究中心主办的“神经机械假肢奥运会”。

机器学习

这项比赛耗资 500 万欧元，来自全世界 25
个国家的约 80 个研究小组都在为此次盛事厉
兵秣马。他们既有小型团队，也有世界最大的先
进假肢制造商，约 300 位科学家、工程师、技术
支持员工及参赛人员参与其中。参赛人员都是
残障人士，每人将从 6 项比赛中选择一项，挑战
自己处理日常生活杂务的能力。在假肢使用者
比赛中，第一个完成做饭、挂衣服等任务的“半
机械人”将取得冠军。而在电动轮椅比赛中，参
赛者将比拼在应对碰撞和台阶等日常障碍物的
能力。

比赛场地将用电视摄像机拍摄赛况，每个
团队要有自己的运动衣，使 Cybathlon 和残奥会
一样充满运动氛围。但两者的不同在于，残奥会
追求的是人类自己的表现：运动员必须使用市
场上可买到的设备，只运用本身的肌肉力量。但
Cybathlon 则追求科技和创新，参赛者将使用有
动力装置，而且多是刚从实验室研发的假肢，他
们更多的是驾驶员而不是运动员。Cybathlon 的
目标是，让参赛设备有益于技术的发展，并最终
让全世界有需要的人使用。

Cybathlon 的发起者、苏黎世联邦理工学院
生物医学工程师 Robert Riener 说，Cybathlon
比拼的日常任务远非看起来那么容易。“我认为
人们被互联网和好莱坞电影宠坏了。”他说，“我
们想告诉他们，世界上还有很多挑战。”

Riener 提到，Cybathlon 的起源可以追溯到
一项慈善活动的新闻报道：2012 年 11 月，在一
场车祸中失去了一条腿的 Zac Vawter，使用实
验性的、机动化假腿以仅仅 45 分钟就爬上了芝
加哥 103 层的威利斯大厦。

这个壮举震撼了媒体和 Riener。但这也让
Riener 受挫：Vawter 的设备和 Riener 实验室的
类似令人震撼的假体以及来自全世界的类似设
备，都没有用到需要它们的人身上。他认为，“我
们在做伟大的工作，但没能很好地销售这些设

备。”所以，为何不通过在研究修复疗法的团体
中开展竞赛吸引人们对科技的注意呢？

Riener 的实验室团队对设计这样的比赛项
目感到兴奋。不久，消息就传给了全世界的同
事。他还意识到，对于使用义肢的人来说，解决
日常生活中的挑战是更加重要、更具实际意义
的。所以，他确定 Cybathlon 比赛绝不应该像奥
林匹克运动会一样。

大脑的力量

显然，脑—机接口（BCI）竞赛是最奇怪的。
15 名运动员穿戴着设备坐上 4 分钟，比赛现场
的大屏幕上播放着他们大脑里出现的内容。每
名运动员都将利用大脑活动的特定模式尝试引
导屏幕上的字符通过障碍物，一个电极帽转能
将脑电波换成 3 个命令：加速、跳过障碍或翻滚
过激光束。

基本上，这些模式可以是任何东西。例如，
在英国科尔切斯特的埃塞克斯大学，博士后
Ana Matran-Fernandez 带着一群在读和已毕业
的学生设计出一个算法，能将这 3 个动作与运
动员的想法或者其手脚联系在一起，或者通过
一个数学方程与执行的任务联系在一起。

这个电子信号很弱，而且每个都不同，所以
可能很难在各种命令中被区分开来，尤其当一
名运动员因为比赛中的欢呼和肾上腺素飙升而
分心时。瑞士联邦理工学院神经科学家 Jos佴 del
R. Mill佗n 说，持续专注任务非常消耗精力。他的
团队正在研究如何预测思维模式，使这种联系
更自然，同时让运动员放松。

BCI 可能不再会用于真实的跳跃和跑步
中，因为探测肌肉中的电子活动非常简单。但如
果这类设备的制作成本降低且够精确的话，它
们或有助于残障人士引导轮椅、光标，甚至是带
有 Skype 功能的机器人，让他们参与到比赛中。

“事实上，你能在实验室里开发这个技术然后将
它做出来。如果确实有用，就意味着这个技术是
有前景的。”Matran-Fernandez 说。

其他 Cybathlon 赛事将利用更传统的设备。
在假肢竞赛中，选手必须跨越诸如楼梯、散落的
石头、倾斜的路面和门等障碍物，更不用说坐在
轮椅上和站起来这种基本的动作了。几名参赛
选手将戴上最先进的人工膝盖和脚踝，它们能
探测到运动员行走时的力量进行加速，而且当
运动员快要跌倒时，能修正他们的动作。

但与整个身体自然的动作相比，即便最先
进的人体设备也会相形见绌。当一个人用手臂
捡起一支笔时，他们的大脑和外周神经系统会
协调出手与笔的距离，知道如何把每个手指的
关节弯曲成一个精确的形状，知道抓起这支笔
的难度———所有的这些都是无意识的。但标准
的可移动假肢则需要使用者有意识地去做这些
事情。这样很费劲，这也是截肢者为什么不愿戴
这些假肢的一个原因。

为了尽可能实现无意识效果，研究者不得
不创建能解码肌肉和神经信号的算法，并预测
出穿戴设备的人想要做什么。在加拿大本拿比，
一个名为 MASS 的 Cybathlon 团队正与残障运
动员 Danny Letain 合作。这个团队已经做出了
一个手臂假肢接在 Letain 的残肢上，上面有一
个平面按钮板。

Letain 利用对一只手的记忆，想象做出 11
种姿势中的一种，比如用手指指向某处。残肢上
的肌肉会按压这些按钮，并告诉假手去做动作。
Letain 很高兴地发现，曾经控制手指的大脑回路
仍能执行命令。“我正在用一个我已经 35 年没
用过的东西。”他说。

有些手臂甚至更先进。瑞士哥德堡查尔摩
斯工学院生物医学工程师 Max Ortiz Catalan
团队开发了一种双向假体手臂，可以在运动
时产生感觉。这个手臂是永久植入在佩戴者
骨骼中的，使用 9 个电极接收残肢肌肉发送
至该假肢的电机指令，并将手指传感器中的
信号传回手臂的感知神经元。Magnus Niska 是
世界上唯一在实验室外穿戴过这种假肢的
人。Ortiz Catalan 希望，感知物体能力会给
Niska 带来竞争优势。

关注奖励

美国凯斯西储大学生物医学工程师 Ronald
Triolo 原本认为，Cybathlon 是一个愚蠢的主意。
他曾认为应该想办法在这些问题上达成国际合
作，而不是竞争。

但 Triolo 最终想通了：Cybathlon 至少是一
个很好的学习机会。Riener 希望公开竞赛能比
传统的学术研究更好地激发创造力，传统流程
会受到研究者对知识产权的担心和经费竞争等
阻碍。

美国哈佛商学院经济学家 Karim Lakhani 注
意到，竞赛也会迫使研究者更快地完成工作，并
且消除对可行性的顾虑，而这种顾虑就是阻碍
他们开始的因素。他指出自动驾驶汽车曾一度
失去了发展活力，直到 2005 年美国国防高级研
究计划署举办了一场奖金为 200 万美元的竞
赛。“这次比赛也会起到同样的作用。”Lakhani 表
示。Cybathlon 的奖励不是金钱，只是奖牌，但获
胜者所享受到的认可会起到同样的激励作用。

也许奖励带来的最大好处在于给了不知名
选手一个与知名运动员———例如 Lakhani 同台
竞技的机会。德国 Otto Bock 康复中心产品经理
Christof K俟spert 说：“我们在 Cybathlon 上展示
自己的设备，并察看其他制造商的产品。”

墨 西 哥 一 家 相 关 公 司 的 总 经 理 Jes俨s
Tamez-Duque 希望 Cybathlon 能吸引更多合作
者，并证明墨西哥也可以参与这个领域。他说：

“在我们看来，Cybathlon 是一个集中了世界顶
尖机器人实验室的竞赛，我们仍在努力成为竞
赛中的佼佼者，这样其他人就会相信我们可以
带来真正的价值。”

Cybathlon 将于 2020 年在日本东京再次举
办，时间恰逢东京奥运会。届时还会增加针对视
觉障碍人士的新项目，并且还会在体育场外举
办一些比赛。但对于参加第一届 Cybathlon 的参
赛者来说，站在前沿已经很激动人心了。“这是
钢铁侠，这是阿凡达，这是全世界的脑机接口

（BCI）和外骨骼的结合。“Bergeron 说。（张章）

美国国立卫生研究院（NIH）8 月 4 日宣布，
该机构很快有望解除对一项有争议实验的资助禁
令，相关实验涉及将人类干细胞增加到动物胚胎
中，产生一个部分是动物、部分是人的组织。不过，
尽管这种所谓的“嵌合体”研究可能最终会允许开
展，但其仍要经历另外的伦理审核。

支持相关研究的科学家欢迎这一举动，一些
研究人员则尝试解读这一政策草案确切地说意味
着什么。“这是朝着正确的方向迈出的一步。”加州
斯坦福大学干细胞研究专家 Sean Wu 说，去年他
曾作为共同作者之一致信《科学》杂志，反对这一
禁令。“但是对于具体案例来说，我们仍不知道其
结果会是怎样的。”他补充说。然而，一些人认为这
一草案代表着原来的一些禁区已经或将可以开放
进行研究。

处于争议中的是实验是科学家将人类诱导干
细胞（能够培育成任何组织器官的细胞）导入早期
小鼠胚胎以及其他动物体内，然后让这些动物发
育。这样的实验可以用于研究人类发育、建立疾病
模型以及培育用于移植的潜在人体器官。但是诸
如人类—动物嵌合体的想法却引发了公众担忧，
一些科学家和论理学家担心这样的实验会产生拥
有超级智慧的老鼠。

去年 9 月，因为考虑到伦理问题，NIH 突然宣
布将停止资助将人类干细胞引入动物胚胎的实验。
到目前为止 NIH 仍未资助类似研究，这样的禁令
或会阻止未来联邦对相关研究的支持，而一些研究
人员希望通过制造猪—人嵌合体或是羊—人嵌合
体生成用于移植的器官。NIH 于去年 11 月曾举办
了一次研究会收集相关意见反馈，而普遍的共识是
这种研究极具科学价值。 （晋楠）

美或解除嵌合体研究禁令

俄科学家为大规模失业焦虑

神经元也有“充电器”
星形胶质细胞有助脑损伤患者实现恢复

“钢铁侠”的竞技
半机械人“奥运会”推动助残技术创新

全球科技政策新闻与解析

科学线人

如果你的爱车能量耗尽，你可能会呼叫道路
救援或是好心的旁观者帮助。当受损的神经元“能
量”即将耗尽时，一项新研究发现，生成能量的线
粒体会呼叫一种不同的脑细胞———星形胶质细胞
进行帮助。这些细胞可通过向濒危的神经元捐助
额外的线粒体作出应答。尽管这项发现尚处于初
步阶段，但科学家表示，它可能是帮助中风或其他
脑损伤患者实现恢复的新途径。

“这是一项非常有趣的重要研究，因为它描
述了一种星形胶质细胞保护神经元的新机制。”
以色列特拉维夫市拉宾神经生物学研究所神经
生物学家、未参与此项研究的 Reuven Stein 说。

为了保证大脑进行能量高度集中的信息传
输工作，神经元需要大量线粒体———生成确保
细胞活性及运输能力的分子燃料三磷酸腺苷的

“发电厂”。神经元中的线粒体必须经常置换，即
通过一种叫作裂变的方式进行自我复制，其细
胞器最初来自于细胞内部捕获的与其存在共生
关系的微生物。但如果线粒体受损或是不能维
持一个细胞的需求，那么能量供应就会耗尽，导
致细胞死亡。

2014 年，科学家发表了首个关于细胞能够
在大脑中传输线粒体的证据，但其似乎更类似
于丢弃“垃圾”。当神经元排除受损的线粒体时，
星形胶质细胞会吞噬它们使其分解。美国查尔
斯顿麻省总医院神经学家 Eng Lo 和 Kazuhide
Hayakawa 希望了解这种传输机制是否可通过其
他渠道进行，即星形胶质细胞向处于崩溃边缘
的神经元捐助仍在运行的线粒体。其他团队的
研究也支撑这一观点，例如 2012 年一项研究发
现，来自骨髓的干细胞能够向严重受损的肺部
细胞提供线粒体。

为了解这种捐助是否在大脑内发生，Lo、
Hayakawa 与中国北京的研究者合作，验证星形
胶质细胞是否能够通过诱导成为驱逐性的健康
线粒体。Lo 说，此前的研究表明，星形胶质细胞
可利用一种叫作 CD38 的酶获悉神经元的“求
救”信号。这种酶是机体对受伤或损伤作出的应
答，也是由星形胶质细胞产生的。当 Lo 和同事
通过基因编辑的小鼠生成过量的 CD38 后，来
自这些啮齿类动物的星形胶质细胞能够排除大

量静止不动的线粒体粒子。研究人员随后将富
含线粒体的液体放入另一个含有濒临死亡的小
鼠神经元的培养皿中，发现这些细胞能够在 24
小时内吸收线粒体。这些重新“充电”后的神经
元还会长出新的分支、生命周期更长，并且比没
有接受替换“电池”的细胞拥有更高水平的三磷
酸腺苷，表明星形胶质细胞的线粒体是有益的。

接下来，该团队需要了解同样的现象是否
存在于活体动物体内。为此，他们使活体小鼠产

生中风症状，并向其受损脑区注射了由星形胶
质细胞生成的线粒体。24 小时之后，科学家杀死
了这些小鼠，切开其脑部，在显微镜下检查了它
们的组织。研究人员看到，这些小鼠的神经元不
仅吸收了线粒体，而且与那些没有接受线粒体
混合物的小鼠相比，其体内可提高受损细胞存
活率的分子也显著升高。

最后，该团队测试了 CD38 是否是线粒体
传输所必须的。他们在小鼠体内注射了用于干
扰这种酶功能的 RNA 短片段。该团队在 7 月
27 日发表于《自然》的文章中表示，接受治疗的
模拟“中风”小鼠神经元中的星形胶质细胞线粒
体变得更少。与那些 CD38 未受阻的啮齿类动
物相比，这些小鼠的神经系统测试要糟糕两倍。
Lo 强调说，这一工作仅仅是“概念性证据研究”，
但他补充说这些神经系统测试的结果“有助了
解这种酶在临床上具有相关性”。

考虑到 CD38 在包括免疫系统在内的整个
机体中具有重要的角色，这些数据对开始研究
能增加或改变其活性的药物“仍然过早”，阿拉
巴马州伯明翰大学微生物学家 Frances Lund 说。
例如，目前尚不明确线粒体的传输是否由 CD38
的水平导致，还仅仅是与其存在相关性。

尽管如此，宾夕法尼亚州匹兹堡大学神经
生物学家 June Chen 依然对这项发现抱有很大
期望，认为它或有助于形成治疗线粒体功能性
障碍疾病的新疗法。例如，帕金森症就是一种与
线粒体功能异常相关的神经退行性疾病，大脑
某些区域分泌多巴胺的神经元大量死亡。他表
示，如果研究证明是成功的，那么临床医学家未
来有一天或能将健康的线粒体输送给受损却依
然有活性的神经元。 （晋楠）

俄罗斯科学院面临大规模裁员问题。
图片来源：Nataliya Sadovskaya

参赛选手 Matt Standridge 使用帮助瘫
患者行走的外骨骼。图片来源：Eric Kayne

据俄罗斯新闻网站 Gazeta.ru 在线消息，该国
科学界正因为一个消息而头疼焦虑，俄罗斯政府
计划在未来 3 年内解雇 1 万名研究人员。大多数
被解雇的人将来自俄罗斯科学院（RAS）。

此次裁员人数代表着 RAS 当前 4.9 万名劳
动力的 17%，这是对该科学院具有争议性的彻底
审查工作的最新举动。在 2013 年设立的联邦科学
组织机构（FASO）旨在管理 RAS 的资产及其大多
数预算，但该机构最近已经在加速推进机构合并，
让 RAS 精简人员、提高效率，目前数十项合并已
处于计划日程之内。

科学家对这一举动表示谴责。在今年 7 月写
给总统弗拉基米尔·普京的一封公开信中，150 多
名 RAS 研究人员主张，这项改革在破坏俄罗斯的
科学形象，他们对其给国家造成的灾难性后果提
出了警告，其中包括年轻科学人才的流失以及“官
僚主义者和骗子的大量涌起”，叶卡捷琳堡 RAS
电子物理研究所物理学家 Mikhail Sadovsky 说。这
封 7 月 21 日的信件由一个不满此次审查的 RAS
团体“七一俱乐部”起草，该信件认为 FASO 应该
隶属于 RAS，服从其领导。

丢失工作的恐惧甚至引发了更大的惊惧。
Gazeta.ru 网站获得的国内教育和科学部的文件表
示，解雇是科学界为实现今年年初研究人员工资
翻倍所必须付出的代价。据 RAS 科学家工会称，
一些知名的 RAS 研究所，包括莫斯科列别捷夫物
理研究所和普罗霍罗夫普通物理研究所已经开始
裁员。尽管上述文件也承认，此次解雇将会有损于
科学生产力。

尽管国内教育和科学部并未否认上述文件的
真实性，但该机构表示并未计划解雇科学家。克里
姆林宫的一名发言人表示，政府对科学家的忧虑

“极为关心”，但这似乎是当前正在进行的改革的
“积极结果”。 （冯维维）


